

—C'est presque une position sociale de nos jours, de parler français à la perfection.—J. Novicow.

LE MADAWASKA

—Il n'est pas de plus grande gloire que de combattre pour la langue de la patrie.—Jean Dorat.

J.-G. BOUCHER, éditeur-proprétaire.

ABONNEMENT: Canada \$2.00 Etranger \$2.50

Rédigé en collaboration.

LE DOYEN DU SENAT

Le sénateur acadien Pascal Poirier a célébré le cinquantenaire de son entrée au parlement canadien. Le dernier nommé à ce poste par Sir John A. MacDonald.

LA SURVIVANCE ACADIENNE

L'un des plus beaux éloges que l'on puisse faire d'un homme, est bien celui que le sénateur Beaubien adressait le 7 courant au doyen de la Chambre haute: "Le sénateur Poirier, disait-il, me semble porter avec lui ce qu'on appelle "sa petite patrie". Je ne connais personne qui soit plus attaché à l'Acadie ou qui puisse mieux en décrire les beautés... Je ne connais personne qui ait écrit d'une façon si attachante sur sa petite patrie."

L'auteur de "La Langue Acadienne", en effet, incarne pour ainsi dire l'esprit de sa race et, malgré son âge très avancé, brille encore aux premiers rangs de la phalange glorieuse qui s'est faite protectrice des droits acadiens.

Ce patriote sincère, cet écrivain distingué a vraiment mérité la reconnaissance de son pays. Depuis trois-quarts de siècle, il ne se trouve de mouvement national, d'activités acadiennes auxquelles il n'ait donné son encouragement, ou, pour mieux dire, son développement. L'histoire de sa vie est intimement liée à celle de la résurrection et de la survivance de sa race.

Comme l'a souligné l'honorable Thomas Chapais, la semaine dernière, le "miracle acadien", cette renaissance merveilleuse qui, après les événements les plus désastreux, les épreuves les plus déconcertantes, a permis à un petit peuple, faible mais énergique, de s'implanter fermement sur le sol dont on l'avait chassé d'une manière si tragique et si cruelle, se continue en une marche ascendante et triomphale vers le progrès.

Si le passé fut horrible et sanglant, le présent est beau comme les aurores. La race acadienne, dont le caractère trempé dans la misère et la persécution a acquis ce cachet de patience et de tenacité après les jours les plus sombres, voit luire, et à peu de distance, un ciel brillant de promesses.

Le sénateur Poirier est l'un des artisans les plus méritants de ce changement de destinée. Il fut promoteur de plusieurs initiatives menées à bien. La première, croyons-nous, est le choix qu'on fit, en 1881, d'un jour de fête nationale, d'un hymne et d'un étendard acadiens.

A cette occasion, une mésestante étant survenue au dehors, il expliquait ainsi le choix des Acadiens: "Le tricolore témoigne que nous sommes français, comme "l'Ave Maris Stella" que nous sommes catholiques. Français d'origine, oui; mais Franco-acadiens, ou plutôt Acadiens tout court. Le second titre nous est cher, est sacré pour nous, à l'égal du premier."

Et il ajoutait: "Lorsque nous sortimes de la rade de Summerside, couleurs nationales flottant au vent, un vaisseau de guerre anglais, ancré au large, salua notre drapeau. Les armes coulaient de tous les yeux. C'était la première fois depuis 1710, que les Anglais rendaient au drapeau de l'Acadie les honneurs militaires."

Qui ne sent dans ces paroles une émotion sincèrement patriotique, venant droit d'un cœur qui s'est donné entièrement à la noble cause de la patrie!

Mais le sénateur de Shédiac a fait plus. Il a chanté les gloires de sa race et a préché aux Acadiens cet esprit de survivance par ses écrits. C'est une juste reconnaissance de ses oeuvres que les écoliers acadiens apprennent par cœur les pages d'histoire écrites par lui.

Sa réputation d'écrivain a franchi les limites de son pays, voire même l'océan, et ses oeuvres littéraires sur les origines de la langue française, particulièrement "La Langue Acadienne", lui ont fait décerner il y a trois ans la médaille d'or de l'Académie Française.

Le peuple acadien est justement fier de posséder ce fils distingué. L'Acadie était à l'honneur mardi dernier, alors que tour à tour les sénateurs Chapais, Lemieux, Dandurand, Robertson, Copp et McLennan ont fait écho à la voix du leader du gouvernement, M. Willoughby, pour présenter leurs félicitations et l'hommage de leurs éloges à leur estimé collègue.

Doyen de la Chambre haute, le sénateur Pascal Poirier occupe ce poste depuis 46 ans, et est le dernier sénateur nommé par l'un des Pères de la confédération, Sir John A. MacDonald, qui inaugura notre système constitutionnel comme premier ministre.

Le sénateur Poirier a honoré la langue française, et il honore la race acadienne.

Dieu lui accorde encore de nombreuses années et suscite, parmi la génération qui pousse de nombreux Acadiens de cette valeure.

L. Lebel.

ST-BASILE, N.-B.

—Mlle Doris Hudon, étudiante grève-malade à Nashua, N. H., est actuellement dans sa famille pour un mois de vacances.

VARIETES

L'HYGIENE RURALE EN FRANCE

C'est un fait malheureusement certain qu'en France les conditions dans lesquelles vivent les paysans sont souvent peu hygiéniques. L'eau d'abord, est rarement d'une pureté parfaite; trop fréquemment sa qualité est plus que douteuse. Comme on a fait remarquer avec raison, l'adduction d'eau potable, dans des campagnes, est un problème dont la solution est certes moins en progrès que celle de l'électricité. En second lieu, les soins médicaux sont souvent insuffisants; nombre de zones rurales — sans parler des petits villages — n'ont ni pharmacie, ni infirmerie. Il n'existe d'ordinaire aucune facilité pour prendre des bains, sauf en rivière. Les logements, dans les maisons rurales, sont souvent en mauvais état. Dans certaines régions, telles que la Bretagne, la terre battue remplace le plancher au rez de chaussée, et cet étage est de plus envahi par la volaille — parfois par les porcs. Les

glais, se faisaient un plaisir d'appréhender les Français. Depuis que les amendements sont en vigueur, le crucifix est disparu de l'école, nos institutrices ont quitté leur costume religieux, le prêtre n'a plus le droit de pénétrer dans l'école pendant les heures scolaires, même pour enseigner le catéchisme. Aux assemblées scolaires, alors que tous les gens présents sont de langue française, c'est la langue anglaise qui doit être employée. Plus, les tout petits qui vont à l'école sans savoir un mot d'anglais et qui auparavant avaient le privilège de recevoir toute explication en français, du moins pendant la première année, ne doivent plus désormais entendre qu'une langue: l'anglais. Les commissaires ont perdu leur droit de donner congé aux jours de fête religieuses, alors qu'ils ont plein pouvoir d'en donner pour un pique-nique ou une fête récréative. Résultat cette année a été qu'une des nos religieuses institutrices a dû faire la classe pendant la messe le jour de l'Assomption, parce qu'un élève protestant s'est présenté en classe ce matin-là. La commission scolaire de notre arrondissement envoyait aux parents des rapports mensuels sur le travail et la conduite de leurs enfants; ces rapports étaient naturellement imprimés dans les deux langues. De tout dernièrement, le ministère de l'Éducation vient d'exiger que la langue anglaise soit la seule imprimée même dans ces cas. Devant cet exposé impartial des faits, tout individu, à quelque parti politique qu'il appartienne, ne doit pas se laisser aller à dire que cela ne vient pas de nous, catholiques de langue française, mais bien de celui qui est le promoteur de toutes ces mesures venant à l'encontre de nous. Nous voulons espérer que Monsieur Z. H. Marois a été mal compris ou mal rapporté. Les paroisses qui ont été en cause dans notre groupe une impression douloureuse.

Le Comité Local de F. C. F. C. Saint-Basile, Sask.

POURQUOI MOURIR SI JEUNE ?

On ignore les moyens à prendre afin de vivre plus longtemps.

Un ami me posait récemment deux questions fort intéressantes: "Quelle découverte scientifique, demandait-il, a le plus contribué à la conservation de la vie humaine?" Avant que je pulse répondre il m'en posait une seconde: "De quelle découverte scientifique le monde a-t-il le plus besoin aujourd'hui?" Je trouve cette saison les questions beaucoup plus intéressantes que la première. Il est probablement vrai que la découverte de la vaccine par le docteur Jenner a fait plus directement ou indirectement que toute autre découverte pour la conservation de la vie humaine. Elle a fait plus directement parce que la vaccine était le plus sûr et le plus efficace de tous les remèdes. Elle a fait plus indirectement parce qu'elle a été l'origine de la découverte de la toxine contre la diphtérie et d'autres remèdes du même genre comme la typhoïde, la scarlatine et plusieurs autres maladies.

Mais quelle découverte ferait le plus grand bien à l'humanité? Quelle grande découverte sauverait le plus de vies humaines? Que les lecteurs pensent au cancer. C'est si on pourrait découvrir quelque inoculation contre le cancer. L'humanité serait d'autant plus soulagée. On pourrait en dire autant de la syphilis. Cependant, à mon avis, ce qui profiterait le plus de nos jours serait un moyen de faire utiliser les découvertes déjà connues. Le médecin, le journaliste ou l'homme d'état qui découvrirait une méthode efficace pour faire comprendre aux gens qu'il est bon de profiter des connaissances médicales nouvelles que nous possédons, sauverait plus de vies humaines dans les prochaines cinquante années que celui qui découvrirait la cure du cancer.

Je suis presque tenté de conseiller à nos amis de cesser toutes recherches jusqu'à ce que l'on se soit habitué à tirer des bénéfices de ce que nous possédons déjà. De peur que vous nous considériez comme des pessimistes, je vous citer quelques statistiques.

DIPHTHERIE—Cette maladie a tué 1300 personnes dans une seule année et surtout des enfants. Et le traitement le plus sûr, s'il était appliqué universellement en finirait avec la diphtérie dans une espèce de deux ou trois ans. Il faudrait une campagne nationale pour que tous se rendent compte qu'il n'est pas nécessaire de nos jours de sacrifier nos enfants sur l'autel de ce Moloch. Soulignons le fait que tout dernièrement nous avions 13,500 cas de cette maladie dans une seule année.

LA TYPHOÏDE prend 1,111 victimes par année. Toutefois pendant la Grande Guerre pas un seul soldat canadien n'est mort de la fièvre typhoïde. C'est une des maladies les plus faciles à empêcher. Pendant la guerre on se vait de moyens qui sont aujourd'hui à la portée de tous. Le vie d'un Canadien vaut-elle plus en temps de guerre qu'en temps de paix?

LA TUBERCULOSE décime la population canadienne au chiffre de 7,764 par année. Si nous avions une organisation adéquate nous pourrions faire disparaître cette maladie.

LE CANCER est cause de 7,912 décès par année. L'examen périodique révèle souvent cette terrible maladie à un stade où la cure n'est pas impossible. En universalisant l'examen périodique nous ferions décliner sensiblement le taux des ravages du cancer. Les gens doivent être amenés à pratiquer cette coutume dès plus salubres.

LA MALADIE DE COEUR met fin dramatiquement aux jours de 11,775 victimes au Canada à tous les ans. L'examen périodique est le moyen vraiment efficace de combattre. On découvre ainsi cette maladie dès son début ou l'on découvre les causes qui pourraient l'encourir.

LE MORT DES MÈRES—1,295 mères meurent chaque année à la naissance de leur enfant. Voilà un sinistre sacrifice dont l'humanité

"SI T'ES PAS JALOUX"

Quand les Français parlent de la France, quand ils vantent leur pays, leurs grands hommes, leurs inventeurs, ça nous donne sur les nerfs. Et quand les Anglais vantent l'Angleterre quand les Américains vantent les États, ça nous donne encore sur les nerfs! Quand on parle de patriotisme, plusieurs sourient, d'autres haussent les épaules. Le fait est que souvent l'on ne sait même pas à quel point on est patriote.

Nous avons comme une espèce de fausse pudeur de parler de cette chose si difficile à définir, mais qui doit tout de même exister là au fond du cœur: le patriotisme. Et pourtant c'est si naturel d'aimer son pays et d'en parler! C'est la génération de Français à versé du sang pour défendre le territoire, la patrie aimée; chaque génération a de la poudre et des balles dans le corps. Elle a pris contact avec l'âme chère de la patrie. Si nous avions, nous aussi, souffert un peu plus pour notre pays, nous comprendrions un peu plus ce mot de patriotisme. Et d'entendre les autres vanter leur pays, nous les étonnerions moins et nous trouverions alors le tour de vanter un peu plus le nôtre. Si nous sourions, nous n'est-ce pas parce que nous sommes un peu trop bourgeois dans la manière d'entendre le patriotisme? Parce que nous n'avons pas souffert, pas



Ce Chef Savant le Recommande.

CAR lui, tout comme des milliers de ménagères canadiennes, trouve le St. Charles économique, pratique et indispensable pour la cuisine. Le Lait Evaporé St. Charles est un lait pur des campagnes, sans crème, dont on n'a soustraît que 60% d'eau. Sa richesse pureté ne varie jamais, on peut s'en fier. Vous le trouvez partout, économique et il vous rassurera le goût de votre cuisine. Si vous ne l'avez pas encore essayé, téléphonez aujourd'hui même à votre épicière.

115 George St. Toronto, Ont. Can.

LAIT ST. CHARLES

Thés de Choix Culture britannique



Enveloppe hermétique, en aluminium — jamais vendu à la pesée "Frais des Plantations"

1440 MINUTES

Tel est le total des minutes pour une journée. Quelle place, parmi toutes ces minutes, donnée à la pensée de Dieu?

Une revue à la mode et qui se targue d'être l'encyclopédie de la vie pratique estime qu'un homme vivant soixante dix ans consacre en moyenne:—

- 3 ans à l'instruction;
- 8 ans aux distractions;
- 2 ans à la toilette;
- 6 ans aux repas;
- 5 ans à la marche;
- 3 ans à la conversation;
- 1 an au service militaire;

11 ans au travail;

6 ans à la lecture;

24 ans au sommeil;

C'est tout. Temps consacré officiellement à Dieu, rien.

UN BAROMETRE

Toto joue avec un morceau de carton piqué à une ficelle.

—Que fais-tu là? s'informe le maman.

—Je viens d'inventer un baromètre, déclare gravement l'enfant.

Et, comme la mère s'étonne en souriant:

—Où, explique Toto. Je le prends dehors; s'il est mouillé, c'est qu'il pleut. S'il est sec, c'est qu'il fait beau.

DOMINION STORES

"WHERE QUALITY COUNTS"

Vente - Special - Sale

"Produced in Canada"

au - at

DOMINION STORE

Eddy's Verything Special

PAPIER TOILETTE

Un Produit Canadien
Prix Régulier: 6 rouleaux pour 23c
A Canadian Product
Régulier Price: 6 rolls for 23c

2¹/_c le rouleau
2²/_c per roll

CONFITURES

Aux Fraises Nouvelles

New Season's Strawberry
JAM — 100 p.c. Canadian Produced
40 oz jar

Ble D'Inde

Choix GOLDEN BANTAM CORN GROWN & PACKED IN CANADA

Golden Bantam de Choix

CANADIENNES DE CHOIX

Choix Red Pitted CHERRIES all Canadian

CÉRISES

2 btes pour tins for 25c

Marven Rich Raisin BISCUIITS

Marven aux raisins faits dans les Prov. Maritimes.

THE - D. S. L. Bulk Tea

notre marque our Blend

CAFE de marque SPECIALE, lb	25¢	SPECIAL Blend COFFEE, per lb	25¢
GRAPE JUICE Welch SPECIAL la bte	34¢	GRAPE JUICE, per bte	34¢
LIME JUICE SPECIAL grosse bouteille	51¢	SPECIAL LIME JUICE large bottle	51¢
CACAO Fry SPECIAL boite 1/2 lb	19¢	SPECIAL Fry's COCOA 1/2 lb tin	19¢
CACAO Fry SPECIAL boite de 1 lb	37¢	SPECIAL Fry's COCOA 1 lb tin	37¢
SOUPES Aylmer Spéciales 3 boites pour	29¢	SPECIAL Aylmer SOUPS 3 tins for	29¢
LAIT Eagle Brand SPECIAL la boite	19¢	SPECIAL Eagle Brand MILK, per tin	19¢
POIRES qualité de choix SPECIAL la boite	15¢	SPECIAL choice Quality PEARS, per tin	15¢
PRIX SPECIAUX sur Fruits et Légumes Frais pour la fin de la semaine.		SPECIAL PRICES on all fresh Fruits and Vegetables for the week-end.	